



PROMOTION 2020

Jade Glavieux

Espaces psychiatriques : des lieux paradoxaux

Entre ouverture et enfermement

Depuis que le fou existe, la société n'a cessé de le mettre à l'écart, que ce soit sous des tentes en Egypte Ancienne, dans des Asiles au XXème siècle ou encore aujourd'hui dans des cliniques spécialisées. Bien qu'il y ait eu de nombreuses évolutions sur leur prise en charge, leurs traitements ou encore les espaces les accueillant, un élément persiste : le paradoxe entre ouverture et enfermement présent dans ces espaces. A chaque époque son principe architectural, à chaque époque son principe de prise en charge et à chaque époque, sa manifestation du paradoxe.

A travers ce mémoire, nous allons donc remonter dans le temps pour comprendre comment ce dernier est apparu, pourquoi a-t-il traversé le temps malgré tous ces progrès (prise en charge, traitement, espaces...) et surtout, pourquoi lorsque l'on parle de psychiatrie, même lors de la réinsertion psycho-sociale, le paradoxe d'ouverture et d'enfermement reste toujours présent.